

Exclusivas Económicas

Un producto de Carpe Diem Comunicaciones C.A. en alianza con HispanoPost



- Maduro: El CLAP es el milagro de Cristo en Venezuela... pero estudios indican que se requieren 5 cajas al mes por familia y solo se entrega una bolsa
- La falta de crudo limita inicio de operaciones de la refinería El Palito, lo que impide reducir el cuello de botella en el suministro de combustibles
- La preocupación de las cervecerías Polar y Regional: la competencia desleal de la bebida importada que no paga aranceles, IVA ni impuesto a licores
- Procesadoras de cereales están produciendo a su máxima capacidad
- Exportación de carne de pollo y huevos no es una utopía para productores venezolanos
- La candidatura única en Miranda tuvo una solución que dejaron pasar

Por:

Andrés Rojas Jiménez

Blanca Vera Azaf

Juan Carlos Salas

Marco Ruiz



Hispano
Post



CARPE DIEM
COMUNICACIONES

Maduro: El CLAP es el milagro de Cristo en Venezuela... pero estudios indican que se requieren 5 cajas al mes por familia y solo se entrega una bolsa

La opacidad en las cifras oficiales por parte de la administración de Nicolás Maduro es mayor cuando se refiere a indicadores sociales y se intensifica en el alcance de los Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP), que tienen como referencia principal las cajas o bolsas de alimentos que se distribuyen entre la población.



Bolsas CLAP

“Hoy tomen nota en su corazón, los CLAP tienen base territorial de 7 millones de familias que estamos atendiendo en su seguridad alimentaria, en sus necesidades diarias. El sello CLAP es el milagro de Cristo en Venezuela”, dijo el presidente Nicolás Maduro en un mensaje que difundió el pasado 23 de septiembre. “El CLAP es cristiano, es la multiplicación de los panes y los peces, es lo que he hablado de la multiplicación de los alimentos del pueblo. ¿Se dan cuenta? Somos capaces, con muy poquitos ingresos debido a las criminales sanciones, de dar y entregar mucho más a la familia venezolana”, agregó el mandatario.

Al Instituto Nacional de Estadística (INE), como organismo del Estado en materia de mediciones, le compete la responsabilidad de realizar la Encuesta Nacional de Presupuesto Familiar, pero la falta de recursos financieros ha impedido llevar adelante este programa. A lo anterior se suma la orden impartida por el ministro de Planificación, Ricardo Menéndez, de evitar la transparencia en los organismos que están bajo su competencia, aspecto que tiene precedente en la destrucción institucional del INE que propició su antecesor Jorge Giordani.

No obstante, hay organizaciones no gubernamentales vinculadas con el área que se han dado a la tarea de evaluar el alcance que tienen los CLAP, que fue el programa alimentario lanzado por la administración de Maduro en abril del

2016 para vender bolsas de alimentos a precios subsidiados y combatir el desabastecimiento y la escasez que se registraba en ese momento.

“En la actualidad, ese programa está a menos de la mitad de lo que fue establecido. Cuando el CLAP fue normado debía suministrar dos bolsas de 19 kilogramos, pero al cierre del mes de agosto las bolsas están teniendo un alcance de 32% de los hogares venezolanos y suministran 5 productos en promedio que llegan a los 8 kilogramos”, dijo Edison Arciniega, sociólogo y director ejecutivo de Ciudadanía en Acción. “Los CLAP ahora son más bolsa que caja, llega una sola bolsa por familia y para que pudiera cumplir con los requerimientos calóricos o de proteínas deberían suministrarse al menos 5 cajas por hogar”, agregó.

Arciniega contrasta el programa de los CLAP con lo que fue la política de seguridad alimentaria que llevó adelante el presidente Hugo Chávez, sobre todo después del paro de 2002 y 2003 con la creación de la Misión Mercado de Alimentos (Mercal) y más adelante –en el año 2008- con la Productora y Distribuidora de Alimentos (PDVAL), esta última como una filial de Petróleos de Venezuela (PDVSA).

“El principal logro del presidente Chávez fue haber logrado disparar la ingesta calórica de los venezolanos a unos niveles insanos cercanos a 4.200 calorías promedio por venezolano al día en 2011”, afirmó Arciniegas.

En el caso del consumo por habitante de proteína animal, la caída es de 76,6% si se compara con el pico de 120 kilogramos por persona al año registrado hace una década en la gestión de Chávez y el nivel de 28 kilogramos que se anota Maduro, valor que está por debajo del nivel recomendable de 75 kilogramos.

Convite es otra organización civil que monitorea el alcance de los CLAP y sus estudios alertan sobre la situación de dependencia que se ha generado entre los ancianos y este mecanismo de distribución de alimentos, al punto que en una reciente encuesta realizada en cinco centros poblados del país aparecen registros que indican cómo este grupo de la población manifiesta la importancia

que tiene en su dieta diaria, pese a no recibirla mensualmente o que 59% asegura que los alimentos no les alcanzan ni para 15 días.

“Los adultos mayores son rehenes de los CLAP ”, advirtió Luis Francisco Cabezas, director general de Convite. “Un 36% de los encuestados manifestó que los CLAP les llega trimestralmente, 28% dice que nunca recibió la bolsa bimensualmente, 14% dice que la recibe bimensual, 13% dice que la recibe mensual y 9% no la recibe”, añadió.

La falta de crudo limita inicio de operaciones de la refinería El Palito, lo que impide reducir el cuello de botella en el suministro de combustibles



Refinería El Palito

La expectativa que tenían en el Ministerio de Petróleo y en la Vicepresidencia de Refinación de Petróleos de Venezuela (PDVSA) era que durante el mes de septiembre comenzaran las operaciones de la planta de El Palito en el estado Carabobo, con el fin de aumentar la oferta de gasolina y diésel y reducir los cuellos de botella en la venta, que están generando enormes colas en las estaciones de servicio.

La incorporación de un volumen entre 25.000 a 35.000 barriles diarios de El Palito en la oferta reduciría la presión que existe en la demanda, que ha ido en ascenso para ubicarse en un rango entre 150.000 y 170.000 barriles por día por la medida de flexibilización. Sin embargo, los problemas para elevar la producción agravan la distribución.

El dilema para PDVSA está en aprovechar parte del crudo que se produce para obtener ingresos en divisas, valiéndose del repunte en los precios que en el caso de Venezuela está por el orden de 50 dólares por barril, cotización

que prácticamente duplica la registrada durante el año 2020; o más bien dirigir este petróleo tipo Merey a la dieta de materia prima que requieren las refinerías nacionales.

En la edición pasada de Exclusivas Económicas se advertía que durante las semanas de flexibilización hay días en los que el consumo ha llegado a 100.000 barriles diarios de gasolina y un volumen similar de diésel para un total de 200.000 barriles por día de combustibles, pero la oferta se mantiene estancada.

Los gremios empresariales insisten en la necesidad de que la administración de Nicolás Maduro autorice la importación y permita los mecanismos legales para que la distribución y comercialización pueda ser ejercida por privados, pero hasta el momento solo ha otorgado una autorización para la compra de hasta 6 millones de litros de diésel, de acuerdo con lo reportado por la Cámara Petrolera de Venezuela-Capítulo Zulia.

Los problemas de suministro se han intensificado los fines de semana, incluso en Caracas, donde largas filas de vehículos en estaciones de servicio que venden la gasolina en dólares obligan a los conductores a estar hasta dos horas y supera el día en los casos de las bombas con precio subsidiado.

La preocupación de las cervecerías Polar y Regional: la competencia desleal de la bebida importada que no paga aranceles, IVA ni impuesto a licores

Las empresas cerveceras nacionales -Polar y Regional- tienen la expectativa de que a principios de octubre entre una nueva disposición del Ministerio de Economía y Finanzas que elimine la exoneración tributaria que persiste en la importación de cervezas y que ha generado una situación de competencia desleal porque los productos nacionales deben pagar IVA e impuesto a licores; mientras que las bebidas foráneas a base de cebada se mantienen exceptuadas de obligaciones impositivas.



En principio, este hecho ha ocasionado que las cervezas nacionales sean más costosas para el consumidor, en comparación a las que se venden en los bodegones, pero la situación se ha extendido a licorerías del interior y en zonas playeras, donde enfrentan la embestida de algunas cervezas extranjeras que se ofrecen a precios más bajos que el producto local porque no pagan impuestos.

“Claramente es una competencia desleal y así se los hemos dejado saber a las autoridades, por eso esperamos que esta situación se corrija como nos han dicho con la próxima resolución referida a la eliminación de exoneración de aranceles e impuestos”, dijo un gerente vinculado a una de las empresas afectadas.

Hay un factor económico que agrava la situación, como es la apreciación del tipo de cambio del bolívar frente al dólar, que abarata las importaciones y encarece la producción nacional, lo que ha ocasionado que el precio de venta en algunas cervezas importadas sea inferior a la que industrialmente se elabora en Venezuela.

“Mundialmente siempre hay una preferencia por la cerveza nacional, pero en un contexto como el venezolano, donde la mayor parte de su población tiene ingresos ajustados, esta coyuntura pesa al momento de comprar una bebida”, reconoció el gerente.

Tanto en Polar como en Regional los esfuerzos comunicacionales están centrados en lo que serán sus campañas para el último trimestre y más en octubre con la celebración del llamado “Oktober Fest”, una fiesta vernácula a imagen y algo de semejanza a la que ocurre en Alemania. Persiste la idea de no pelear con la administración de Maduro en un momento en que existen señales de apertura con el sector privado y hay funcionarios que están dispuestos a escuchar.

A lo anterior se añade la preocupación por los productos de dudosa procedencia. “Hay una producción nacional de licores artesanales, de bajo costo y que no cumple las regulaciones, que también afecta y representa un riesgo porque la

mayoría de las veces ni siquiera tienen etiqueta”, indicó otra fuente vinculada al mundo de la cerveza nacional.

Por lo pronto, los gremios vinculados al sector esperan ver si finalmente se concreta la medida del Ejecutivo nacional y por el lado de las empresas se continúan haciendo esfuerzos para no encarecer el precio de la cerveza, la cual consumen principalmente los estratos socioeconómicos de ingresos medios y bajos.

Procesadoras de cereales están produciendo a su máxima capacidad



Las procesadoras de cereales venezolanas están en este momento produciendo a su máxima capacidad, luego de que comenzara la cosecha de maíz y de arroz, según se pudo confirmar con dos fuentes ligadas al sector agrícola. Se trata de Pepsico, Munchi y Alfonso Rivas, entre otras.

Sin embargo, se debe tomar en cuenta que la capacidad de producción actual no tiene relación con la capacidad instalada total de la agroindustria, que en los últimos años se vio drásticamente reducida.

Es, entonces, una recuperación que no se veía desde hace varios años y que está mucho más acorde con la reducción del consumo que se ha producido en Venezuela. “Lo que tiene que ver con los snacks y cereales para el desayuno se puede observar un buen arranque”, destacó una de las fuentes con las que conversó Exclusivas Económicas.

Los cálculos de Fedegro destacan que la producción de maíz es de 850.000 toneladas, lo que representa una recuperación de 20%, para un total de 187.000 hectáreas efectivas que han sido almacenadas en silos. No obstante, esta cifra, aunque ha aumentado, representa solo 32% de la demanda nacional, que se

ubica en 2.500.000 toneladas.

Esta leve recuperación es gracias al esfuerzo del sector privado, según Fedeagro. “Asimismo, se debe a empresas trasnacionales que nos ayudan con créditos del exterior e ingeniería financiera”, afirmó.

Exportación de carne de pollo y huevos no es una utopía para productores venezolanos

La carne de pollo y los huevos son una de las principales fuentes de proteínas en Venezuela. Desde 2010 hasta 2015 la producción de estos rubros se mantuvo estable, con un promedio de 1.100.000 toneladas métricas de pollo al año y 15.000.000 de cajas de 360 unidades de huevo.



Sin embargo, según cifras de la Federación Nacional de Avicultura de Venezuela (Fenavi), entre 2016 y 2018 por múltiples factores económicos la producción descendió, pero a partir de 2019 se ha evidenciado un crecimiento moderado.

“La cadena de producción avícola está suministrando alrededor de 61% de la proteína animal que se consume en Venezuela. Esta cadena absorbe alrededor de 80% de la cosecha nacional de maíz amarillo. Alrededor de 75% de los alimentos balanceados para animales que se producen en el país están dirigidos a la producción avícola, tanto en línea pesada como en línea liviana, es decir, carne de pollo y huevos para consumo humano”, explicó Francisco Tagliapietra, presidente ejecutivo de Fenavi a Exclusivas Económicas.

Aseguró que hablar de planes de exportación “quizás no sea una utopía, pero para eso debemos prepararnos. Hay que prepararse en el orden sanitario, hay que adaptar sistemas de producción para las necesidades de otros países, pero siempre estamos con esa visión. En algún momento eso se hará realidad,

porque tenemos una posición privilegiada, estamos frente al Caribe donde hay 40 millones de personas que tienen problemas con catástrofes naturales y climáticas, no tienen grandes áreas de producción y nosotros perfectamente podemos suplir las necesidades de proteína avícola de todos los países del Caribe”.

“Estos son proyectos que son necesario desarrollarlos. Sería irresponsable decir que mañana que vamos a comenzar a exportar pollos y huevos en Venezuela, porque no estamos preparados para eso, pero sí lo tenemos como una visión a futuro y lo tenemos contemplado dentro del sector avícola”, puntualizó.

La candidatura única en Miranda tuvo una solución que dejaron pasar



Andrés Schloeter (Chola) y David Uzcátegui

Tal como lo publicó Exclusivas Económicas, la Mesa de la Unidad Democrática (MUD) postuló a Carlos Ocariz como el candidato para la gobernación de Miranda. Fueron fallidos los intentos por lograr un acuerdo entre el ahora abanderado unitario y David Uzcátegui. Sin embargo, hubo una opción de consenso que pasaba por renegociar la postulación para el municipio Sucre.

De acuerdo con fuentes consultadas, hasta unos días antes de que venciera el lapso para presentar cambios ante el Consejo Nacional Electoral, Fuerza Vecinal (organización que presenta a Uzcátegui) pidió la candidatura para el municipio

Sucre a cambio de abandonar su aspiración a optar por la gobernación de Miranda.

Eso significaba, entre otras cosas, que Primero Justicia debía sacrificar a Andrés Schloeter (candidato de la Unidad en ese municipio) para beneficiar a su también dirigente Carlos Ocariz en la gobernación. Con esa jugada aumentaban las posibilidades de triunfo en el estado, enfrentando al oficialista Héctor Rodríguez con una candidatura única.

En ese eventual escenario, Fuerza Vecinal presentaría al mismo Uzcátegui como candidato a alcalde en Sucre.

Las fuentes revelaron a Exclusivas Económicas que PJ no accedió a la negociación porque quiere cobrar el trabajo de activismo y movilización que ha hecho en Sucre durante mucho tiempo y porque se estaría quedando sin la posibilidad de tener una alcaldía en el Área Metropolitana de Caracas, dando por hecho que Tomás Guanipa no tiene posibilidad de ganar en Libertador.

Fuerza Vecinal ha estado en los últimos años haciendo trabajo político y de acompañamiento a los vecinos en El Hatillo, Baruta y Chacao. Cuando la oposición reunida en la MUD decidió no participar en las pasadas elecciones regionales, esta organización con presencia en Miranda llenó el vacío. Que la Unidad no apoyara hoy los alcaldes que aspiran a la reelección en esos municipios iba a ser un suicidio.

Primero Justicia reclama el mismo derecho de reconocimiento a lo hecho en Sucre y el juego se trancó.

Si Ocariz y Uzcátegui se mantienen en la carrera hasta el día de las elecciones, el triunfo es seguro para Héctor Rodríguez. En caso de que uno de los dos esté pensando en retirarse, lo recomendable sería que lo hiciera con el tiempo suficiente para lograr la reunificación del electorado. Así, solo así, la oposición podría soñar con ganar Miranda.

**Para cotizaciones y suscripciones por favor escribanos a:
carpediemcomunicaciones@gmail.com
exclusivaseconomicas@gmail.com
Ibrahim López Piñero: +58-412-9355830**

Está totalmente prohibida la reproducción, publicación y/o distribución total o parcial del contenido de este informe. De llegar a detectarse alguna fuga de información se procederá a suspender la suscripción.